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南科AI_ROBOT自造基地
 印象深刻的大概就是進門第一眼看到的那兩台機器人，還有場

內整體乾淨鮮明的設計。

 為我們導覽的兩位小姐帶著親和力替我們解說這裡的環境設備，

要像這樣了解每台機具真是不容易，尤其像我這樣非工科背景的

來說。如果沒有一個多學期在科管所的背景，應該對這裡的設備

會更加一頭霧水吧。

 一般人如果要租借設備前，需要先上過課程，對機台有了一定程

度的了解過後，使用起來相對較能降低風險也較為順暢。

 南科前兩年是有經費計畫補助，未來會採推廣用，媒合想製作文

創商品的民眾花少少的費用就能使用整天的設備。





宏遠興業

 原來紡織業其實很少有專利，大家會

互相模仿，買品質好的衣服回來，剪

下、觀察布料，進一步參考研發。

 宏遠著重循環經濟，採用生態設計、自然採

光，低碳建宅可節省煤渣清運費，這樣的精

神非常值得其他企業學習。





緞帶王文化園區
 看到樣品市上萬種緞帶樣品，才發現原來很多大廠牌的緞
帶都出自緞帶王之手，各種材質所呈現的緞帶讓人印象深
刻。

 還看了緞帶的一條龍織造過程，從整巾、織造、提花等，
不僅親眼目睹機器運作的情形，也實際體驗「絲絲入扣」、
手拉花、織帶染色。

 許多產品也因有絲帶的點綴而提高價值，像是一顆金莎巧
克力加了緞帶就能從兩位數賣到三位數，緞帶的價值實在
不容小覷。

 導覽的過程還搭配簡單的DIY來讓我們更了解緞帶的製程，
為我們對生活中的這項配件開了一個不同的視野。





范特喜綠光計劃
 主打「有議題主張」的店家，像是「繭裹子」就以公平貿易為理
念經營來打造話題性。

 范特喜園區進駐的廠商大多還是依餐飲業為主，雖然文創藝術類
店家的產值無法與之抗衡，但范特喜堅持還是要保留一定比例的
藝文店家，那些店家對園區整體仍然有特定程度的影響力。

 他們的核心員工只有20餘位，但團隊間有很流暢的溝通及分工模
式，讓他們得以著手規劃如此多數的專案。

 來到綠光計劃讓我有種店家跟地區很親切地融合在一塊的感覺，
不違和，午後在這裡散步相當舒適，加上便捷的交通與百貨公司
帶來的人潮，創作者進駐在綠光計劃，被大眾看見的機會也相對
的高，身為創作者的我，如果未來有機會在這裡進駐，應該也是
很理想的選擇吧!或是可以期許在「匿名者工作室」辦個展覽。





中科機器人自造基地

 導覽員是位解說意外讓人覺得有趣的先生，光看外表就能感覺出
資歷匪淺。

 去年獲得了FIRA世界盃舉辦權，FIRA參賽的對象是大專生，因比
賽項目是要讓機器人踢球、投籃、射箭等，又稱「機器人界的奧
林匹克」，影片中機器人逗趣的模樣，才讓我知道原來機器人競
賽是這麼有趣!

 導覽人帶我們看基地裡的機器設備， 印象深刻的是迷你版的舞
龍舞獅機器人、會拉花的機械手臂等，雖然機械手臂執行的動作
還不如人類那麼靈活，但已將有個樣子了。

 還有一些實際應用的例子，像是取代原本很傷身的人工鞋底塗膠
工作，機械設備的開發確實可有效改善人類的生活，讓原本暴露
在高危險環境的工作，得以被機器取代。





台中軟體園區

 台中軟體園區有別於其他地方的加工出口區，將園區打造

以藝術為重的氛圍，也舉辦大型活動來吸引民眾參與。

 在台灣做文創有多不容易?主任說只有幾家的資本額能達

到營運標準，而今文創的定義大多都被解釋得很模糊。

 主任說得很好，文創必須靠有計畫性的產業來推動，文創

才得以生存。希望透過軟體園區的力量，可以讓台灣的文

創產業越來越好。





袋寶觀光工場
 原來皮革產品不只有牛皮，羊皮、豬皮、魚皮、蜥蜴皮、雞

腳皮甚至連非常稀有的馬皮都能做成產品，面積比較小的種

類就用在小物件，像是做成錶帶等。

 現場還看到實習生們製作包包的情形，真的是需要相當多的

學問跟耐心，導覽員解釋，包包的製程無法像鞋子或衣服，

幾乎可以機器自動化生產，包包因為是立體的，製作上有相

對的複雜性，所以跟其他產業比起來也算是＂感性的產業＂。

 導覽員說因為南部較缺乏這類比較有深度知識的觀光工場，

於是這邊就成立了，會用工”場”這個場字是把這裡定位成一個

場所而非工廠，在導覽的路線也可以感受到該單位在每個環

節上的用心。





大港自造特區
 這是南部 大的自造者空間，裡面有非常多專業的設備供創作者

申請使用。除了平時會開一些課程之外，也會辦大型活動，藉由

互動體驗讓民眾認識Maker。

 從剛起步一年只有兩個人申請會員，到漸漸有了知名度，過程中

他們也經過各種嘗試也不斷和會員討論，讓制度慢慢符合大眾所

需。

 特別的是還和一位來自加拿大的創作者交流，他用流利的中文

跟我們分享他在竹子創作上的經驗，也遇到一位很常來這裡使用

木工機器做產品的女性Maker跟我們分享了她的故事。





結語
 藉由這次參訪知道了過去很少關注的產業，也認識了傳統轉型和新起的。幾

年前曾和朋友走訪過范特喜文創園區，但完全不曉得那裡背後的意義，認為

那就是個單純的景點。因為有了在科管所一個多學期的洗禮，對產業的了解

和一些設備的知識也更加廣泛，對同一個議題會主動想去了解更多。

 在《窮查理的普通常識》一書中，提到的普世智慧，指這個世界背後運作的

道理或存在已久的原則，其中普世智慧可透過跨領域的知識學習，作者也指

出學校應該設更多必修課程以及學生該有更多跨領域知識來解決問題。科管

所與科管週的存在想必就是與普世智慧的道理相符。

 後，很感謝老師、學長姐們的指導與幫助，加上同學們的努力，讓這次的

科管週能圓滿結束，大家都滿載回憶與經驗而歸。



THANK
YOU!


